

Les yeux fermés dans la forêt

Découvrir les trésors cachés de la forêt de Bercé en titillant presque tous les sens. C'est la sortie que proposaient Carnuta et l'ONF à des non-voyants et malvoyants. Une façon de voir « autrement ».



Forêt de Bercé, mercredi soir. Une sortie nocturne « les yeux grands fermés » étaient proposés aux déficients visuels et aux autres pour solliciter tous les autres sens.

Photo « Le Mairie Libre »

Jean-Benoît GAYET

jean-benoit.gayet@maine-libre.com

1 7 heures, mercredi, au « Rond du chêne désiré ». Le soleil se couche doucement sur la forêt de Bercé. Sandy et toute l'équipe de Carnuta, la Maison de l'homme et de la forêt, avec Yvan Sevré, agent patrimonial à l'ONF, peaufinent les ateliers forestiers qu'ils ont organisés en lisière de forêt. Un fil d'Ariane magique pour guider les yeux fermés les non-voyants et malvoyants de l'association l'Éclipse. D'autres personnes, voyantes, font partie de ce voyage de découvertes en milieu très nocturne.

« Ça sent bon, ici »

Cette sortie est une première, née d'une approche ludique entre l'équipe de Carnuta et l'association de « l'Éclipse, voir autrement ». Objectif : solliciter, hors la vue, tous les autres sens. En forêt, surtout à Bercé, l'ouïe, le toucher, odorat et

le goût peuvent être aiguisés à tout moment. Et c'est de ce contexte très particulier que les non-voyants ont pu faire découvrir toute la finesse et l'acuité de leurs autres facultés.

C'est Jeannine Lerat, vice-présidente de l'association, non-voyante, qui donne le tempo dès son arrivée dans la forêt moite : « Ça sent bon, ici ». Nicole, voyante, a passé son bandeau et pose doucement sa main sur l'épaule de Jeannine. Comme guidée par la non-voyante. Premier atelier : le toucher. Mylène, Vincent, Benoît, Fabrice, Jean-Yves, Odile, Patrice et Jeannine, tous déficients visuels, caressent leur premier arbre. Puis un second : « Celui-là, c'est un hêtre, l'autre c'est un chêne ». Jeannine reconnaît ses sujets les yeux fermés, jaugant l'écorce. Nicole est toujours derrière elle, la main sur l'épaule, découvrant les yeux bandés l'utilité du toucher. Les glands sont pétris, l'humus humé, les feuilles palpées.

« Cet arbre, c'est un Douglas »

Autre énigme, un peu plus à fond dans la forêt. Cette fois, c'est l'odorat qu'Yvan, le forestier et toute l'équipe de Carnuta sollicitent de leurs hôtes. Une branche coupée, d'où s'élève un peu de sève, est présentée aux narines de l'assemblée. Patrice, non voyant, cale. Puis Jeannine hume à nouveau. Le verdict tombe, implacable et bluffant : « Ça, c'est du pin, du Douglas. Je reconnais l'odeur de la citronnelle, caractéristique de cet arbre. J'ai l'air savante mais je n'ai pas de mémoire. C'est grâce à mon mari que j'ai reconnu cette odeur. Il a été bûcheron. Quand il revenait le soir de la forêt, il

sentait le citron et m'avait appris à reconnaître l'odeur des arbres qu'il venait de couper dans la journée. Le citron, ça voulait dire Douglas ».

Du sens de l'odorat à celui de l'humour

Le parcours initiatique déroule toutes ses surprises, alors que la nuit recouvre Bercé. Dans le noir, c'est ensuite le goût qui est sollicité. Prunelles, nèfles, petites baies sauvages, acres au palais, sont identifiées à l'envi. Patrice crache les noyaux. Amers, les fruits de Bercé ! Puis c'est l'ouïe que l'on vient tester. Le bruit des boîtes marchant sur les feuilles, le vent qui s'engouffre entre les branches. Et soudain, des cris. L'équipe de

A SAVOIR

L'Éclipse veut voir autrement

Créée en 2002, « l'Éclipse, voir autrement » réunit des déficients visuels qui ont décidé de s'unir, de se soutenir et de se secourir pour mieux appréhender et surmonter leur handicap. L'un des buts de l'association est de sensibiliser les administrations, les services publics sanitaires et le public au handicap visuel. Éclipse s'est également donnée pour mission d'orienter les non-voyants et les malvoyants vers les services et les organismes qui répondent à leurs attentes, comme le réseau Basse Visision, la MDPH, les CCAS, les assistantes sociales et les fournisseurs de matériel adapté.

Carnuta et Yvan, le garde, ont préparé une bande-son qu'ils diffusent dans la forêt. Cette fois, c'est Nicole, la voyante qui trouve : « Je pense que ce sont des chouettes ».

Bien vu ! Bien entendu, plutôt. Les yeux « grands fermés », toute la tribu sort de Bercé, heureuse, riieuse. Les diagues fusent ! Direction la Maison de l'homme et de la forêt, où l'enregistrement du drame du cerf se fera entendre. Puis d'autres sens seront sollicités. Dont celui des papilles, avec le pot de l'amitié. Les visages rayonnent et les yeux pétillent. Même Folklo, le chien guide d'aveugle, frétille de la queue, tous les sens en éveil, les yeux cette fois grande ouverts.

L'autre approche est plus ludique, comme cette sortie nocturne en forêt de Bercé. Au programme des animations de l'année figurent des soirées dansantes, des initiations au braille, des ateliers lectures, des formations à l'informaticque, des sorties piscines et tandem.

Les permanences ont lieu le vendredi au siège de l'association, 37 rue du soleil, au Mans.

Éclipse. Voir autrement : 37 rue du Soleil, 72100 Le Mans. Tel. 02-43-21-21-44. Site : eclipse72.org. Mail : contact@eclipse72.org

